



5390-0 (MFS/CFMWS)

31 December 2015

Distribution list

**INCLUSION POLICY FOR  
INDIVIDUALS WITH SPECIAL NEEDS**

1. Military Family Services (MFS) recognizes that Canadian Armed Forces (CAF) families supporting a family member with special needs have unique and additional challenges, beyond those faced by civilian Canadian families, as a direct result of the CAF lifestyle.
2. MFS is dedicated to supporting these CAF families and established a Special Needs Working Group (SNWG) in 2013. The SNWG has developed and delivered specialized training for MFRC employees at the Strengthening Resilience Conference over the past 2 years as well as created a standardized definition of Special Needs (Annex A) and an Inclusion Policy (Annex B), in response to specific gaps and requirements identified in an environmental scan conducted by MFS in 2013.
3. MFS endorses the SNWG's Special Needs definition and Inclusion policy and will be incorporating them into phase two of the Parameters for Practice document, which will be due for release in early 2016.

5390-0 (SFM/SBMFC)

Le 31 décembre 2015

Liste de distribution

**ÉNONCÉ DE POLITIQUE SUR L'INCLUSION  
DES PERSONNES AYANT DES BESOINS  
SPÉCIAUX**

1. Les Services aux familles des militaires (SFM) reconnaissent qu'en raison du mode de vie des Forces armées canadiennes (FAC), le soutien d'une personne ayant des besoins spéciaux ajoute aux stress particuliers que subissent les familles des FAC par rapport aux familles canadiennes civiles.
2. Les SFM se sont engagés à appuyer les familles des FAC dont l'un des membres a des besoins spéciaux. Un groupe de travail sur les besoins spéciaux (GTBS) a été formé en 2013 à cet effet. Le GTBS a mis en œuvre et offert de la formation spécialisée aux employés des CRFM lors de la conférence Renforcer la résilience au cours des deux dernières années et a également rédigé une définition normalisée de besoins spéciaux (annexe A) et un énoncé de politique sur l'inclusion (annexe B) en réponse à des lacunes et besoins particuliers identifiés par les SFM lors d'une analyse du contexte en 2013.
3. Les SFM approuvent la définition de besoins spéciaux et l'énoncé de politique sur l'inclusion produits par le GTBS, qui seront ajoutés à la phase II du document Paramètres de pratique, dont la publication est prévue en début 2016.

4. MFS encourages all MFRCs to adopt these guidelines, to better support CAF families with special needs. An online resource tool kit is also being developed by the SNWG and will be available to assist MFRC staff in implementing the Inclusion Policy.

5. MFS will continue to work in the field of special needs, especially in the area of training and development. Although the Terms of Reference for the SNWG have technically ended, they have been and will continue to be a valuable resource.

6. MFS would like to thank the SNWG for all their hard work and dedication to this incredibly important priority.

7. MFRCs are encouraged to regularly visit Familyforce online for more inclusion developments and resources.

4. Les SFM incitent tous les CRFM à adopter ces lignes directrices afin de mieux appuyer les familles des FAC dont l'un des membres a des besoins spéciaux. Le GTBS prépare également une trousse de ressources en ligne qui sera à la disposition des CRFM pour les aider à la mise en œuvre de l'énoncé de politique sur l'inclusion.

5. Les SFM continueront leur travail dans le domaine des services pour les personnes ayant des besoins spéciaux, surtout pour ce qui est de la formation et du perfectionnement professionnel. Bien que le mandat du GTBS ait pris fin, le groupe a été et continuera d'être une ressource de grande valeur.

6. Les SFM remercient le GTBS de leur travail acharné et de leur dévouement à l'endroit de cette priorité des plus importantes.

7. Nous invitons les CRFM à visiter régulièrement le site Web [forcedelafamille](http://forcedelafamille) pour plus d'information concernant les développements et les ressources en matière d'inclusion.

Le directeur des Services aux familles des militaires  
Services de bien-être et moral des Forces canadiennes,



C.D. Harris  
Colonel  
Director  
Military Family Services  
Canadian Forces Morale and Welfare Services

Annexes:  
Annex A - Special Needs Definition

Annex B - Inclusion Policy  
Enclosure: 2

Distribution List

Action

Board of Directors, Military Family Resource  
Centres

Information

Executive Directors, Military Family  
Resource Centres

Annexes :  
Annexe A – Définition de besoins spéciaux

Annexe B – Énoncé de politique sur l'inclusion  
Pièces jointes : 2

Liste de distribution

Exécution

Conseils d'administration, centres de ressources  
pour les familles des militaires

Information

Directeurs généraux, centres de ressources  
pour les familles des militaires

Annex A

5390-0 (MFS/CFMWS)

3/ December 2015

### DEFINITION OF SPECIAL NEEDS

The needs of an individual specifically related to an impairment or disability of that individual. The impairment / disability can be physical, emotional, developmental or cognitive. The impairment / disability can also impact emotional, familial, physical, behavioral, developmental, cognitive and communicative needs of said individual. People with special needs are of all ages and can require support / assistance in daily living whether formally diagnosed or not and whether acute or chronic in nature.

Annexe A

5390-0 (SFM/SBMFC)

Le 3 /décembre 2015

### DÉFINITION DE BESOINS SPÉCIAUX

Les besoins particuliers d'une personne par rapport à une déficience ou à un handicap. La déficience ou le handicap peut être de nature physique, émotionnelle, développementale ou cognitive. La déficience ou le handicap peut également perturber les besoins émotionnels, familiaux, physiques, comportementaux, développementaux, cognitifs ou communicatifs de la personne atteinte. Les personnes ayant des besoins spéciaux se trouvent dans tous les groupes d'âge et peuvent nécessiter du soutien ou de l'aide au quotidien, qu'ils soient formellement diagnostiqués ou non, ou atteints de façon sévère ou chronique.

Annex B

5390-0 (MFS/CFMWS)

3/ December 2015

### INCLUSION POLICY

Military Family Resource Centres accept and welcome military family children and adults of all abilities. We believe that all individuals deserve an environment and experiences that promote growth in all areas of their development. Using a strength-based approach, our programs and services endeavour to provide for the full inclusion of individuals who require additional support because of a physical, cognitive, social or emotional need. Resources, staff, training, funding, sources and community partnerships will vary from MFRC to MFRC therefore how inclusion will be fully supported will be specific to the community in which you live.

Annexe B

5390-0 (SFM/SBMFC)

Le 3/ décembre 2015

### ÉNONCÉ DE POLITIQUE SUR L'INCLUSION

Les centres de ressources pour les familles des militaires (CRFM) acceptent et accueillent sans restriction les enfants et les adultes des familles des militaires, peu importe leurs capacités. Nous estimons que toute personne a droit à un environnement et à des expériences qui favorisent la croissance dans tous les domaines du développement. Au moyen d'une démarche fondée sur les forces, nos programmes et services visent l'inclusion complète des personnes nécessitant un plus grand soutien en raison d'un besoin physique, cognitif, social ou émotif. Les ressources, le personnel, la formation, les sources de financement et les partenariats communautaires varient d'un CRFM à l'autre. Par conséquent, la façon d'appuyer entièrement l'inclusion sera particulière à la collectivité dans laquelle vous évoluez.